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ДЕРЗАЙ, 
МОЛОДЕЖЬ!

Самые инициативные и активные 
школьники, студенты, работающая 
молодежь, молодые семьи собрались 
4 февраля в конференц-зале бизнес-
инкубатора УГТУ. При поддержке на-
шего вуза прошел первый городской 
молодежный форум «11», в рамках 
которого модераторы, эксперты 
в области молодежных проблем и 
интересов выступили с мастер-клас-
сами на пяти информационно-обра-
зовательных площадках.
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Представители делегации встрети-
лись с ректором ухтинского универси-
тета и обсудили перспективы дальней-
шего сотрудничества. Кроме того, гости 
посетили музей УГТУ, учебно-практи-
ческий полигон горно-нефтяного кол-
леджа УГТУ, лаборатории и учебный 
центр ООО «ЛУКОЙЛ — Коми». Встреча 
завершилась презентацией научных 
проектов в бизнес-инкубаторе УГТУ, где 
сотрудники научных подразделений и 
институтов ухтинского университета 
продемонстрировали свои научные 
разработки.

Всего было представлено 15 докла-
дов, в основном научно-технического 
направления. Так, например, замести-
тель директора Индустриального инсти-
тута (СПО) УГТУ Дмитрий Борейко пред-
ставил проект по организации на базе 
нашего университета детского техно-
парка «Кванториум». «Предполагается, 
что это будет совместное детище УГТУ, 
Министерства образования Республики 
Коми и Управления образования МОГО 
«Ухта». Цель создания технопарка — сде-
лать так, чтобы юные таланты не уезжа-
ли из Ухты и республики, а поступали в 

местные вузы, в частности, в Ухтинский 
государственный технический универ-
ситет», — пояснил Дмитрий Борейко.

Представителей Фонда «Сколково» 
заинтересовал и доклад заведующего 
кафедрой бурения Георгия Буслаева 
«Забойное устройство подачи долота 
многофункционального назначения для 
бурения глубоких и горизонтальных 
скважин». Возможно, что наиболее про-
думанные и доведенные до состояния 
готового продукта идеи получат под-
держку Фонда. Ведь, собственно, для 
этого он и создан.

Олег ЕВЛАМПИЕВ

Более 80 ухтинцев, не-
равнодушных к пробле-
мам защиты окружающей 
среды в нашем городе и 
районе, приняли участие в 
экологической конферен-
ции, которая состоялась в 
Центральной библиотеке. 
Среди присутствующих был 
и профессор УГТУ Валерий 
Копейкин.

Конференция была посвящена 
экологическим проблемам Ухты, а 
также 25-летию городского отде-
ления общественного движения 
«Комитет спасения Печоры». Не-
который символизм встрече при-

давал тот факт, что состоялась она 
в 2017 году, который в России объ-
явлен Годом экологии. 

С приветственными словами 
в адрес участников форума вы-
ступили первый заместитель ми-
нистра промышленности, энер-
гетики и транспорта Республики 
Коми Роман Полшведкин и пер-
вый заместитель руководителя 
администрации МОГО «Ухта» Петр 
Артемьев. 

Среди докладчиков были 
представители градообразующих 
предприятий Ухты, сотрудники 
лесничества и поликлиники, а 
также студенты и краеведы.

В своем сообщении доктор 
геолого-минералогических наук, 
профессор УГТУ Валерий Копей-
кин рассказал о собственном ви-

дении радиационной ситуации 
в Ухтинском районе: проблеме, 
решению которой он посвятил 
много лет своей жизни. Свое-
образным ответом Валерию 
Александровичу стал доклад 
депутата Госсовета Коми от Ухты, 
известного в нашем городе бор-
ца против радиоактивного за-
грязнения Екатерины Руденко. 
Она рассказал о том, что делает 
и планирует сделать специаль-
ная республиканская рабочая 
группа по реабилитации загряз-
ненных участков на территории 
ухтинского муниципалитета.

В завершение конференции 
Роман Полшведкин поблагода-
рил докладчиков и вручил им 
поощрительные дипломы участ-
ников. 

ДЕЛЕГАЦИЯ 
ФОНДА «СКОЛКОВО» 
ПОСЕТИЛА УГТУ

Олег ЕВЛАМПИЕВ

25 января УГТУ принял делегацию Фон-
да «Сколково» и представителя Пра-
вительства Республики Коми. В состав 
делегации вошли вице-президент по 
региональному развитию, генеральный 
директор Фонда «Сколково» Юрий Са-
прыкин, первый заместитель министра 
экономики РК Алексей Просужих, за-
меститель руководителя департамента 
регионального развития Фонда «Скол-
ково» Юрий Сибирский.

В Год экологии —
об ухтинской экологии

Профессор УГТУ Валерий 
Копейкин

Фотографии Натальи КОРОЛЕВОЙ

Фотографии Сергея СОКОЛОВА
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Олег ЕВЛАМПИЕВ

Девятые по счету Рассохинские 
чтения прошли в УГТУ 2-3 фев-
раля, но впервые — в статусе 
международной конференции. 
Среди 139 заявленных докла-
дов, что само по себе является 
рекордом форума, оказались 
научные работы не только 
представителей ближнего, но 
и дальнего зарубежья — из 
Венесуэлы.

Конференция носит имя 
Геннадия Васильевича Рассохи-
на — доктора технических наук, 
профессора, ректора Ухтинско-
го индустриального института 
(УИИ) в 1980-1997 годах. На от-
крытии IX Рассохинских чтений 
места в президиуме заняли: ны-
нешний ректор УГТУ профессор 
Николай Цхадая; член Обще-
ственной палаты России, прези-
дент Союза городов Заполярья 
и Крайнего Севера РФ, предсе-
датель Попечительского совета 
УГТУ Игорь Шпектор; заместитель 
председателя правительства — 
министр промышленности, при-
родных ресурсов, энергетики и 
транспорта нашей республики 
Николай Герасимов; председа-

тель Совета некоммерческого 
партнерства СРО «Объединение 
строителей газового и нефтяного 
комплекса», почетный гражданин 
Ухты Богдан Будзуляк и замести-
тель начальника Управления — 
начальник отдела ПАО «Газпром» 
Игорь Яценко. Среди почетных 
гостей в зале присутствовали 
руководитель администрации 
МОГО «Ухта» Магомед Османов, 
его коллеги из Воркуты и Усинска, 
заместитель генерального ди-
ректора ОАО «Газпром трансгаз 
Беларусь» Дмитрий Аннюк, а так-
же представители градообразую-
щих предприятий нашего города. 

По традиции форум открыл 
Николай Цхадая. Он отметил сим-
воличность нынешних чтений, 
которые проходят в год 80-летия 
Геннадия Васильевича и гряду-
щего полувекового юбилея УИИ, 
который профессор Рассохин 
возглавлял 17 лет. Этот человек, 
по словам ректора УГТУ, сыграл 
огромную роль в жизни нашего 
вуза. Под его руководством был 
совершен настоящий прорыв по 
всем направлениям деятельности: 
открыты шесть новых специаль-
ностей, два учебных корпуса, аспи-
рантура, создан Совет по защите 
диссертаций. Построено 9-этаж-
ное общежитие, спорткомплекс 

«Буревестник», еще одна студен-
ческая столовая. Институт был 
оснащен лучшей по тем временам 
техникой, кроме того, Геннадию Ва-
сильевичу удалось наладить очень 
ценные связи и контакты, которые 
позволили вывести УИИ на высо-
чайший уровень. «Все это макси-
мально приблизило институт к 
получению статуса университета. 
Это было мечтой профессора Рас-
сохина, которая осуществилась, но, 
к сожалению, уже после его ухода», 

— сказал Николай Денисович. В 
завершение своей речи он пред-
ложил почтить минутой молчания 
память друга и единомышленника 
Геннадия Васильевича, профессо-
ра УГТУ Рудольфа Тер-Саркисова 
и своего предшественника — вто-
рого ректора УИИ Владимира 
Матусевича, недавно ушедших из 
жизни.

Игорь Шпектор в своем высту-
плении сказал, что Рассохинские 
чтения уже завоевали популяр-
ность в научной среде не только 
нашей страны, но и за рубежом. 
Он отметил как позитивный факт 
открытие на форуме арктической 
секции. «Это справедливо, так как 
ваш город имеет полное на это 
право в отличие от южных регио-
нов», — заявил председатель По-
печительского совета универси-

тета. Николай Герасимов в своей 
речи напомнил, что Коми — пре-
жде всего нефтегазовый регион, и 
отметил неоценимую роль УГТУ в 
подготовке квалифицированных 
специалистов для этой отрасли 
промышленности. 

После окончания церемонии 
открытия состоялось пленарное 
заседание конференции. Всего 
было заслушано четыре докла-
да, один из которых представил 
член президиума нынешних Рас-
сохинских чтений, представитель 
ПАО «Газпром» Игорь Яценко. Он 
рассказал о важности энерго-
эффективности производства в 
сегодняшней непростой эконо-
мической ситуации в целях повы-
шения конкурентоспособности 
газотранспортного Общества. В 
качестве вариантов решения этой 
проблемы докладчик предложил 
снижение энергозатрат путем ис-
пользования энергосберегающих 
технологий.

Затем, после небольшого 
перерыва, прошли секционные 
заседания. Всего в этом году 
на форуме было организовано 
шесть научно-технических сек-
ций: «Геология, поиски и развед-
ка месторождений углеродов», 
«Разработка и эксплуатация ме-
сторождений нефти и газа», «Ак-

туальные вопросы магистраль-
ного транспорта нефти и газа», 
«Физико-математическое моде-
лирование в нефтегазовом деле», 
«Научно-технические проблемы 
освоения месторождений угле-
водородов Арктической зоны» 
и «Современные проблемы не-
фтегазопромысловой и буро-
вой механики». В геологической 
секции, председателем которой 
был доцент кафедры геологии 
горючих и твердых полезных ис-
копаемых Владимир Ростовщи-
ков, заслушали 27 докладов, два 
из которых представил сотрудник 
Всероссийского нефтяного науч-
но-исследовательского геолого-
разведочного института (Санкт-
Петербург) Борис Богданов. Оба 
были посвящены древним рифам 

— возвышениям морского дна, 
которые образуются из останков 
различных животных, напри-
мер, кораллов. Все они имеют 
известковый скелет, что делает 
рифовые отложения прекрасны-
ми коллекторами (пористыми по-
родами), а значит, представляют 
интерес как потенциальные за-
лежи углеводородов. По словам 
автора, на территории нашей 
республики обнаружено немало 
таких палеообразований самых 
разных размеров: от одиночных 
до барьерных, простирающихся с 
севера на юг до Татарстана. Судя 
по всему, председатель секции 
остался доволен не только этими, 
но и другими докладами. Высту-
пая на подведении итогов Рас-
сохинских чтений, он признался: 
«У меня создалось впечатление, 
что геологи наконец-то просну-
лись после «зимней спячки». Есть 
очень интересные идеи, особен-
но приятно было видеть здесь 
молодежь», — сказал Владимир 
Ростовщиков.

Во время конференции состоя-
лось также заседание Попечитель-
ского совета УГТУ. Ректор универ-
ситета Николай Цхадая рассказал 
о приоритетных направлениях 
развития вуза в год его большого 
юбилея. Одним из ведущих тради-
ционно будет совершенствование 
налаженных партнерских отноше-
ний с крупными производствен-
ными предприятиями города. Ни-
колай Денисович подчеркнул, что 
первоочередная задача коллекти-
ва — сделать УГТУ опорным вузом 
для крупнейших российских ком-
паний, как это уже произошло с 
ПАО «Газпром». О взаимодействии 
университета со стратегическими 
партнерами более подробно рас-
сказала проректор по учебной 
работе Любовь Кравцова. А дирек-
тор департамента развития инно-
ваций и предпринимательства 
УГТУ Василий Зыков рассказал о 
планах создания на базе бизнес-
инкубатора технопарка респу-
бликанского значения и попро-
сил попечителей поддержать этот 
проект. Заместитель председателя 
правительства нашей республики 
Николай Герасимов сказал, что без 
выпускников УГТУ сегодня невоз-
можно представить нефтегазовую 
промышленность Коми, и пожелал 
вузу семь футов под килем. После 
обсуждения члены Попечитель-
ского совета утвердили план сво-
ей работы на 2017 год.

Юбилейные 
особенности 
научно-
технического 
форума

Фотографии Натальи КОРОЛЕВОЙ
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Олег ЕВЛАМПИЕВ

В бизнес-инкубаторе УГТУ 
четвертого февраля про-
шел первый городской 
молодежный форум «11». 
Он был организован адми-
нистрацией МОГО «Ухта» 
и Молодежным советом 
муниципалитета при под-
держке нашего универси-
тета.

Участниками форума стали 
старшеклассники городских школ 
и лицеев, студенты, представи-
тели работающей молодежи, ак-
тивные и инициативные ухтинцы 
в возрасте до 35 лет, молодые 
семьи. Среди гостей — предста-
вители администрации города, 

сотрудники градообразующих 
предприятий.

В приветственном слове рек-
тор УГТУ, профессор Николай 
Цхадая отметил логичность вы-
бора площадки для этого меро-
приятия. «Будущее России — в 
инновационной составляющей, 
это напрямую касается и на-
шего университета. Символич-
но, что форум проходит именно 
в бизнес-инкубаторе, который 
создан для «взращивания» моло-
дых предпринимателей, чтобы 
помочь им «разбить скорлупу» 
неуверенности в собственных 
силах. Дерзайте, желаю вам инте-
ресного и полезного общения!» 

— пожелал Николай Денисович. 
К его словам присоединились 
заместитель руководителя ад-
министрации Марина Метелева 

и депутат горсовета Татьяна Фи-
липпова. Гость из Сыктывкара, 
заместитель республиканского 
министра образования, науки и 
молодежной политики Максим 
Ганов высказал мнение, что такой 
форум дает шанс любому моло-
дому человеку быть услышанным, 
а это уже немало. Кстати, сыктыв-
карская делегация на ухтинском 
слете, кроме чиновника, была 
представлена модераторами и 
экспертами в сфере молодежной 
политики.

В рамках форума работали 
пять информационно-образова-
тельных площадок: «Начинающий 
предприниматель», «Молодая се-
мья», «Деятельность обществен-
ных объединений», «Развитие 
внутреннего туризма», а также 
«Поддержка молодежных ини-

циатив и социальных некоммер-
ческих проектов». В роли мо-
дератора последней выступала 
заместитель директора Республи-
канского центра поддержки моло-
дежных инициатив Илона Соколо-
ва. Она на собственном примере 
рассказала молодым людям о том, 
как нужно реализовывать проек-
ты, пусть даже совсем маленькие. 
В первую очередь нужно выбрать 
свою нишу — точку приложения 
сил. Затем разработать скрупу-
лезный план действий и смело 
приступать к его реализации. 
Илона также предупредила по-
тенциальных предпринимателей, 
что одному человеку с этим делом 
справиться будет очень трудно, 
поэтому лучше работать пусть 
небольшой, но командой. Однако 
в этом коллективе должны быть 

четко прописаны права и обязан-
ности каждого соратника.

Церемония закрытия форума 
стартовала с демонстрации пре-
зентационного видеоролика о 
Международном фестивале моло-
дежи и студентов, который прой-
дет в октябре нынешнего года в 
Сочи. Затем заведующая отделом 
молодежи МОГО «Ухта» Елена 
Логинова зачитала предложения, 
которые каждая площадка выдви-
нула для внесения их в итоговую 
резолюцию. При внесении допол-
нений и изменений возникла не-
которая дискуссия, что, впрочем, 
ничуть не помешало рабочему 
процессу. В конце концов консен-
сус был достигнут и резолюцию 
Первого городского молодежно-
го форума «11» приняли подавля-
ющим числом голосов.

Слёт ухтинской молодежи: 
встреча в «11»

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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!Наградным листом зимнего сезона 
2016-2017 учебного года за лучший кур-
совой проект отмечен Рафаэль Варда-
нян, студент группы Арх-13.

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

«АМ» уже писала об успе-
хах студентов кафедры 
архитектуры нашего 
университета на смотрах-
конкурсах в Сыктывкаре и 
Новосибирске (см. № 20 (225) 
от 12 октября 2016 г.). Сегодня 
расскажем о других значи-
мых результатах будущих 
архитекторов. 

ИЗ НАСТОЯЩЕГО 
В ЖЕЛАЕМОЕ БУДУЩЕЕ

Более 800 человек из 62 субъ-
ектов Российской Федерации при-
няли участие во Всероссийском 
конкурсе «Молодые стратеги Рос-
сии-2016». Приветствуя конкур-
сантов, сенатор Дмитрий Азаров 
особо отметил: «Вы обладаете 
стратегическим мышлением, а это, 

во многом, государственное мыш-
ление, оно важно в любой сфере 
деятельности и имеет эффект опе-
режающего развития». 

В финал конкурса прошли 
около трехсот человек. Среди 
них выпускницы ухтинского уни-
верситета Мария Дружинина и 
Дарья Гарыкина. В номинации 
«Проекты по освоению и благо-
устройству внутригородских тер-
риторий» Гарыкина заняла первое 
место, предложив свой вариант 
реконструкции парка культуры 
и отдыха в Ухте. За победу Дарья 
получила премию Президента 
Российской Федерации для под-
держки талантливой молодежи (I 
степени). 

— Мы стремимся к тому, что-
бы наши студенты видели воз-
можности развития городской 
среды, — говорит заведующая 
кафедрой архитектуры, дирек-

тор СТИ УГТУ Галина Пименова. 
— У городов есть парадоксальная 
особенность: какие бы мэры или 
бизнесмены ни вмешивались в 
городские структуры, города не 
теряют самобытности. Увидеть 
город в бесконечном процессе 
изменения — большое мастер-
ство. 

ЧЕМ СЕРДЦЕ НАПОЛНИШЬ, 
ТО УСТА И ПРОИЗНЕСУТ 

Интерес к архитектуре как к 
искусству вместо ремесленного 
подхода к проектированию –один 
из путей к успеху.  Особая твор-
ческая атмосфера на кафедре — 
благодатная почва, на которой 
культивируют профессиональный 
интерес. Пустые слова и лозунги 
здесь не произносят: ими не за-
жжешь. Наставник должен сам 
быть пропитан и наполнен твор-
чеством. Студенты чувствуют это, 

поскольку преданность своей 
профессии не может не впечат-
лять. 

Доцент кафедры АРХ, к.т.н. 
Дмитрий Коптяев ежегодно уча-
ствует в международных науч-
ных конференциях с докладами 
по проблемам профессиональ-
ной архитектурно-градостро-
ительной деятельности. Под 
руководством Дмитрия Леони-
довича выпускницы кафедры 
Тамара Гаджиева и Александра 
Морозова представили свои ра-
боты в Москве на XXIV Междуна-
родном фестивале «Зодчество» 
и получили высокую оценку экс-
пертов.  Проекты ухтинок «Со-
циальное жилье в историческом 
центре города Ухты»  (А. Мо-
розова) и «Мемориал в городе 
Ухте» (Т. Гаджиева) были отмече-
ны дипломами Союза архитекто-
ров России. 

ЭКОЛОГИЧНО
На осеннем Фестивале науки 

в Москве, на площадке МАРХИ 
была организована студенче-
ская конференция «Городская 
среда. Пространство жизни — 
жизнь пространства». Студенты, 
магистранты и аспиранты девя-
ти вузов выступили с докладами 
на актуальные темы. Нынешние 
пятикурсницы Ксения Мечетина 
и Александра Голова достойно 
представили ухтинский универ-
ситет. Их доклад «Экологиче-
ская реконструкция северного 
города: от стратегических уста-
новок к локальным решениям» 
(научные руководители: Г.И. Пи-
менова, Д.Л. Коптяев, И.Л. Зуева) 
был рекомендован к публика-
ции в сборнике трудов МАРХИ. 
И это, несомненно, престижно 
для ухтинской архитектурной 
школы. 

Пусть город станет краше!

Во Всероссийском 
конкурсе «Мо-
лодые стратеги 
России-2016» 
Дарья Гарыки-
на с проектом 
реконструкции 
парка культуры и 
отдыха в Ухте
заняла первое 
место в номина-
ции «Проекты 
по освоению и 
благоустройству 
внутригородских 
территорий». 

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

Международный отдел УГТУ рассматривает 
вопрос об открытии филиала Ассоциации 
иностранных студентов (АИС) в России на 
базе нашего университета. 

В связи с этим 3 февраля в большой физиче-
ской аудитории главного корпуса вуза собра-
лись студенты, приехавшие учиться в Ухту из 
ближнего и дальнего зарубежья. 

Начальник международного отдела Ан-
тон Григорьев поделился идеей создания 
в университете объединения иностранных 
студентов для решения ряда проблем, свя-
занных с их учебой, бытом, отдыхом, для 
урегулирования вопросов правовой и соци-
альной защиты.  

— В России уже 20 лет действует Ассоциация 
иностранных студентов, — пояснил Антон Нико-
лаевич. — Это общественная, не преследующая 
политических и коммерческих целей органи-
зация. АИС осуществляет свою деятельность в 
соответствии со Всеобщей декларацией прав 
человека, Конституцией и другими законода-
тельными актами РФ. Деятельность АИС носит 
открытый характер. На сегодня на территории 
России открыты 34 ее филиала. 

В ходе обсуждения студенты интересова-
лись, какими полномочиями будет наделено 
объединение и его руководитель, какую кон-
кретную помощь можно будет ожидать и т.п. 

На должность руководителя Ухтинского фили-
ала АИС в России на день проведения организаци-
онного собрания претендовали пять человек. По 
решению собрания выборы руководства нового 
студенческого объединения пройдут 17 февраля.  

ШКОЛЬНИКИ 
ДЕЛАЮТ ВЫБОР
Лариса ЧУПРОВА

В ухтинском вузе началось компьютерное 
профориентационное тестирование учащих-
ся 9-11 классов общеобразовательных школ 
города. 

За 1-1,5 часа специалисты отдела монито-
ринга и профориентационной работы ухтинского 
университета совместно с Ресурсным центром 
профориентации Управления образования МОГО 
«Ухта» помогают школьникам определиться с бу-
дущей профессией, выявить тягу к тем или иным 
дисциплинам. 

Тестирование учащихся проходит посред-
ством современных лицензированных диагно-
стических систем. Предоставленные программы 

тестирования позволяют выявить профессиональ-
ную направленность и структуру интересов уча-
щихся, оценить индивидуальные особенности, 
определить профессионально-личностный по-
тенциал.

«В ориентационное обследование школьни-
ков входит компьютерное тестирование и инди-
видуальная консультация специалиста, экспресс-
диагностика, — говорит психолог УГТУ Ольга 
Рябова. — Оно позволяет оказать неоспоримую 
помощь молодым людям в правильном и осоз-
нанном профессиональном самоопределении, от 
которого будет зависеть вся дальнейшая жизнь». 

В случае правильного выбора молодым 
человеком профессии в выигрыше не только 
общество, получившее активного профессио-
нала, но и личность, испытывающая удовлет-
ворение от выбранной специальности. Поэто-
му списки желающих пройти компьютерную 
диагностику постоянно растут. На сегодня за-
писаны более 200 школьников. 

Тестирование будущих абитуриентов прохо-
дит в корпусе «Е», в кабинете 108. 

Больше чем землячество
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Ведущая 
рубрики 
Лариса 
ЧУПРОВА

— Очередная игра баскетболистов УГТУ 
на студенческой баскетбольной Лиге ВТБ 
4 февраля в Екатеринбурге закончилась со 
счетом 78:53 в пользу Уральского феде-
рального университета. 

МОЗАИКА

В Женской хоккейной лиге не толь-
ко играют в хоккей, но и участвуют в 
конкурсах красоты. Этот необычный 
конкурс проходил на страницах со-
общества «Ядреный хоккей». Самой 
обворожительной хоккеисткой России 
стала форвард подмосковного «Торна-
до» Анастасия Легкодух.

В конкурсе принимали участие и три 
хоккеистки ЖХК «Арктик-Университет»: на-
падающие Александра Новожилова, Алсу 
Рахимова и Оксана Афонина. Привлека-
тельным молодым хоккеисткам всего по 20 
лет, они более семи лет занимаются люби-
мым делом: играют в хоккей и учатся в уни-
верситете. Но до полуфинала дошла только 
Александра Новожилова. Ее рост 162 см, 
вес 62 кг, а очарование, грация, обаяние и 
привлекательность заметны даже на льду. 

Но фортуна — дело тонкое, в кон-
курсе она улыбнулась двум финалисткам 

— форварду подмосковного «Торнадо» 

Анастасии Легкодух и голкиперу из санкт-
петербургского «Динамо» Татьяне Щуки-
ной.

Победительницу конкурса красоты Ана-
стасию Легкодух в качестве главного приза 
ожидает фотосессия. А ухтинку Александру 
Новожилову — очередные игры чемпио-
ната по хоккею и… мечта — подняться на 
пьедестал конкурса красавиц. 

12 февраля в спорткомплексе 
«Буревестник» пройдет чемпи-
онат и первенство Республики 
Коми по чир-спорту.

Участник Олимпийских игр в 
Саппоро вновь посетит Ухту. 
Иван Пронин станет почет-
ным гостем II тура чемпиона-
та и первенства Республики 
Коми по лыжным гонкам. 
Соревнования пройдут 10-12 
февраля на лыжной базе по-
селка УРМЗ.

Идут игры Открытого 
чемпионата МОГО «Ухта» 
по баскетболу. Пока отличное 
владение мячом показывают 
команды «Юность», «Ярега-
нефть», «Лукойл», «Спарта».

15, 16, 18 февраля после 
небольших каникул ЖХК «Ар-
ктик-Университет» скрестит 
клюшки с клубом СКСО, а 
21,22 и 24 февраля начнется 
противостояние с командой 
«Бирюса». 

За победу борются два главных фаворита — 
университетские сборные «Аспиранты» и «Шик». А 
вот командам «Мир», «Непал», «Юность» и «Анжи», 
по мнению зрителей, не хватает сыгранности и 
скорости, зато они отлично защищают свои ворота. 
Чего нельзя сказать о команде «Фортуна»: резвости 
ей не занимать, но их ворота довольно часто ата-
кует соперник. Респект игрокам «Спарты» и «Вете-
ранам» за интересные и успешные комбинации! Как 
отмечают тренеры, все сборные стали показывать 
более результативный и зрелищный футбол.  Игры 
продлятся два месяца, а значит, главные матчи еще 
впереди! 

В хоккее 
красивых много

Победи-
тельница 
конкурса
Анастасия 
Легкодух.
Фото из сети 
Интернет

Участница конкур-
са красоты, хокке-
истка «Арктик-Уни-
верситет»
Александра 
Новожилова.
Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

С претензией 
на чемпионство

Невзирая на морозы и метели, 11 ко-
манд города, из которых девять сту-
денческих, соревнуются за пальму 
лидерства в Открытом первенстве 
УГТУ по футболу на поле спортком-
плекса «Буревестник». Турнир стар-
товал в середине января. 

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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Ведущая 
рубрики 
Надежда 
СВИРЧЕВСКАЯ

— Более полувека назад ГУЛАГ канул в прошлое. Но 
память народная хранит воспоминания о том театре 
абсурда, в котором были задействованы мнимые «вра-
ги народа», осужденные за мнимые преступления. Не 
предан забвению профессор, катящий тачку с мерзлым 
грунтом. Не забыты покалеченные судьбы. 

ДВА ИЗДАНИЯ — 
ОДНА ИДЕЯ

Посвященная истории лагер-
ного периода Ухты книга — вто-
рое, значительно расширенное 
и дополненное издание автора.  
Двести экземпляров вышедшей 
в свет в 2004 году первой книги 
с одноименным названием разо-
шлись быстро. За последующие 
десять лет у Евгении Анатольевны 
скопилось много новых архивных 
документов, фотографий, воспо-
минаний. Так родилось решение 
дополнить книгу и переиздать ее. 
«Но идея осталась прежней, — от-
мечает автор. — Задуматься о том, 
как попавшие в лапы ГУЛАГа люди, 
психически и физически истер-
занные, в чудовищных нечелове-
ческих условиях не просто выжи-
вали, а жили, работали и вносили 
вклад в создание и развитие про-
мышленности Коми края». По при-
знанию Евгении Зеленской, рабо-
тая над книгой, она еще больше 
утвердилась во мнении, что жизнь 
и человеческое достоинство бес-
ценны.

Автор поблагодарила людей, 
оказавших помощь в создании 
книги: краеведов Ирину Пашков-
скую, Татьяну Федотову, Аркадия 
Галкина; председателя правления 
Коми республиканского благотво-
рительного общественного фонда 
жертв политических репрессий 
«Покаяние» Михаила Рогачева; 
сотрудников кафедры истории и 
культуры университета Андрея 

Кустышева и Владимира Бубли-
ченко; коллегу Адель Мурзину; 
Сергея Данилюка и Алену Короле-
ву, занимавшихся реставрацией 
фотографий, обработкой карт и 
выполнивших фотомонтажи. От-
дельную благодарность Евгения 
Анатольевна выразила своему 
школьному другу Дмитрию Лит-
виненко, оказавшему финансовую 
поддержку в издании книги.

Автор объяснила, почему на 
обложке указана двойная фами-
лия Зеленская-Зысман: «Фамилия 
моих родителей известна. Они 
были врачами. Мне бы хотелось, 
чтобы о них осталась память».

ПОЗДРАВЛЯЯ, 
ГОРДИМСЯ

Заведующий кафедрой исто-
рии и культуры, кандидат исто-
рических наук Андрей Кустышев, 
поздравляя автора нового пове-
ствования об историческом про-
шлом Ухты, в частности, отметил:

— Наряду с архивными до-
кументами и биографическими 
справками в книгу вошли обшир-
ные выдержки из воспоминаний. 
Этот элемент устной истории, или 
истории повседневности, чрезвы-
чайно востребован. Его не могут 
заменить ни книги, ни фильмы. 
Проделана огромная работа по 
сбору материала, опубликова-
ны уникальные документы. Нет 
сомнений, что книга будет вос-
требована как специалистами, 
которые работают над данной те-

матикой, так и студентами. У нас 
в университете читаются такие 
дисциплины, как «История про-
мышленного освоения Севера», 
«История Коми», и эта книга будет 
включена в список рекомендуе-
мой литературы.

ОБЪЕКТЫ АВТОРСКОГО 
ВНИМАНИЯ

Немало географических объ-
ектов имеют красивые топони-
мические легенды, в которых на 
первый план выходит даже не 
фактическая, а художественная 
составляющая. Ухта — другой слу-
чай. Более четверти века она была 
лагерным поселением, основную 
часть которого составляли те, «кто 
клеймен был статьею полсотни 
восьмою, кто и во сне окружен 
был собаками, лютым конвоем, 
кто по суду, без суда, совещаньем 
особым был обречен на тюрем-
ную робу до гроба». И тем не ме-
нее именно в лагерный период 
были заложены основы современ-
ной городской инфраструктуры, 
культурные традиции. 

Среди объектов авторского 
внимания, по выражению Миха-
ила Рогачева, история геологи-
ческих исследований, развитие 
нефте- и газопромыслов, нефте-
шахты Яреги, Водненский ради-
евый помысел, печорское судо-
строение и даже начало освоения 
Воркутинского угольного место-
рождения (в начале 1930-х годов 
оно относилось к сфере деятель-
ности Ухтпечлага). 

Отдельные очерки посвящены 
репрессированным буровикам, 
геофизикам, архитекторам, спе-
циалистам в других областях. «По-
лучилась своеобразная мозаика, 
которая, разумеется, не охватыва-
ет все сюжеты, связанные с исто-

рией Ухты, но весьма органично 
вписывается в «ухтинскую библи-
ографию» прежде всего как свод 
источников», — пишет в преди-
словии к книге Евгении Зеленской 
историк Михаил Рогачев. 

ПАТЕТИЧНО И ЛИРИЧНО
Атмосферу торжественной 

взволнованности на презентации 
создала возвышенная музыка, 
прозвучавшая в исполнении ан-
самбля «Интермеццо» (руководи-
тель Екатерина Лиманская).  Ор-
ганично вписалась в программу 
мероприятия поэзия. «Не дай мне, 
Бог, сойти с ума», — с вдохновени-
ем декламировал Василий Давы-
денко, выпускник университета. 
«Выбор произведения не случаен, 
— комментирует Анжела Рочева, 
сотрудник музея УГТУ. — В лаге-
рях, в обстановке полного пре-
зрения к человеческой жизни, не-
редко единственным спасением 
было обращение к поэзии. И чаще 
это был Пушкин. Именно он дарил 
узникам так недостающую им гар-
монию. Стихотворение «Не дай 
мне, Бог, сойти с ума» восприни-
малось, как свое, словно написан-
ное товарищем по несчастью. В 
нем — вся гамма чувств в неволе».

Лингвистическая 
заметка на полях

— Простите, можно сесть с вами рядом? 
— вопрос к попутчику в электричке.
— Да вы садиться-то не спешите! Вы 
лучше присаживайтесь.

Многие носители русского языка, как замечает 
интернет-портал Грамота.ру, предпочи-
тают говорить «присаживайтесь» вместо 
«садитесь», потому что последнее слово будто 
бы связано исключительно с тюремными 
ассоциациями.  Понять людей можно: в стране, 
где в ХХ веке, бывало, полстраны сидело, 
тюремная тема и тюремная терминология 
были повседневностью. Как выразилась в свое 
время журналист Е. Барабаш, «укоренивша-
яся на уровне генов несвобода диктует языку 
свои правила. Отвратительное «присаживай-
тесь» вместо нормального «садитесь» теперь 
уже навеки». Действительно, сегодня офисные 
служащие нередко стесняются говорить 
«садитесь». Но стоит ли у всех предполагать 
криминальное прошлое?
Нет, конечно. И если вы предлагаете гостю 
стул или кресло, скажите просто: садитесь, по-
жалуйста. Забудьте об этом «присаживайтесь», 
уродливое оно.

ИСТОРИЯ 
БЕЗ РЕТУШИ 

Евгения ЗЕЛЕНСКАЯ руково-
дит музеем университета 
с 1999 года. До 1994 года работала 
геологом, чуть позже — ведущим 
геологом в Сейсморазведочной 
экспедиции ПГО «Печорагеофи-
зика». Евгения Анатольевна уча-
ствовала в составлении марти-
ролога «Покаяние» (2005, 2006 гг.), 
являлась ответственным 
редактором книги «УГТУ: пути 
становления и развития» (2008 г.), 
автор шести статей «Историко-
культурного атласа Республики 
Коми» (2009 г.), один из авторов 
концепции проекта музея под от-
крытым небом «Ухта — родина 
первой российской нефти» (2011 г.).

Презентация новой книги Евгении Зеленской «Ла-
герное прошлое Коми края (1929-1955 гг.) в судь-
бах и воспоминаниях современников» состоялась 
25 января в музее Ухтинского государственного 
технического университета. 

Желающие прочесть 
новую книгу Евгении 
Зеленской могут об-
ратиться в библио-
теку университета 
или приобрести ее в 
музее УГТУ. 

Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ
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УИИ: 
вехи 
истории
ХОЧЕШЬ УЧИТЬСЯ? 
ПОСТУПАЙ НА ДНЕВНОЕ!

В 1960-х гг. в Коми АССР 
основными отраслями про-
мышленности были нефтя-
ная, газовая, а также лесная. 
Обеспечить эти предприятия 
специалистами-инженерами 
и был призван новый вуз. 16 
июля 1967 года министр выс-
шего и среднего специального 
образования СССР В.П. Елютин 
определил структуру созда-
ваемого вуза в составе трех 
факультетов: нефтегазопро-
мыслового, лесотехнического 
и вечерне-заочного. Пред-
полагалось готовить специ-
алистов по шести специально-
стям. Контингент студентов по 
очному виду обучения  — 375, 
вечернему — 700, заочному — 
250, а всего — 1 325 человек.

Но уже через год ректор Г.Е. 
Панов сообщил в Министерство 
о новой структуре института. 
Он просил увеличить план при-
ема по дневному обучению до 
550 человек, но сократить по 
вечернему и заочному. Дело в 
том, что в условиях небольшо-
го города почти все желающие 
могли получить образование на 
дневном отделении. К тому же 
при отсутствии хороших дорог 
и регулярного транспортного 
сообщения работники район-
ных предприятий не смогут 
приезжать на занятия два-три 
раза в неделю. 

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЁ
Ректор Г.Е. Панов стре-

мился открыть в ухтинском 
вузе новые специальности: 
экономистов для лесной про-
мышленности и инженеров по 
промышленному и граждан-
скому строительству. И это ему 
удалось: в июне 1967 года на 
коллегии Министерства рас-
сматривался вопрос о переч-
не специальностей и оказании 
помощи УИИ. Было решено 
начать подготовку инженеров-
строителей и инженеров-эко-
номистов и обязать Ленин-
градскую лесотехническую 
академию оказывать шефскую 
помощь. Нужно учесть, что в 
Сыктывкаре в это время уже 
действовал филиал Лесотех-
нической академии. Два вуза в 
республике были поставлены в 
конкурирующие условия, что 
продолжалось много лет.

На этом этапе первооче-
редной задачей стала органи-
зация учебной работы. Начался 
подбор кадров для института. 
Проректором стал Ф.Н. Тюри-
ков, деканом нефтегазопро-
мыслового факультета — к.т.н. 
Э.В. Пьядичев, лесотехническо-
го — А.А. Романов, вечерне-за-
очного — Ю.Б. Синайский.

ВОСПОМИНАНИЯ ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ 
И ВЫПУСКНИКОВ ПРОШЛЫХ ЛЕТ 50 ЛЕТ

…Шел 1969 год. Лето выдалось богатым 
и насыщенным на события. Судите сами: 
16 июня у меня успешно прошла защита 
дипломного проекта в Уральском государ-
ственном лесотехническом институте. Я 
получил диплом инженера-технолога и на-
правление на работу в Ухту. А через десять 
дней — 26 июня — состоялась регистрация 
нашего бракосочетания с Галей Ищенко, ко-
торая в тот день стала Чупраковой. 
Чуть позднее на семейном совете мы реши-
ли, что в Ухту я выезжаю пока один, так как 
моей молодой жене еще предстояло защи-
щать диплом. К тому же пока неизвестно, 
что ждет нас в дальних краях Коми, как все 
сложится с трудоустройством и временным 
жильем. Мой отъезд наметили на 9 августа.

ЗОЛОТАЯ ПОРА 
ДЕТСТВА

Родился я 18 июля 1940 года в Якутске. В 
1957-ом окончил среднюю школу в Свердлов-
ске. По жизни я, можно сказать, маменькин 
сынок. Не потому что избалованный, а просто 
у нас всегда были особые сердечные отноше-
ния. Мама, Анастасия Сергеевна, воспитывала 
меня одна, потому что отец, Михаил Петро-
вич, в первые дни войны ушел на фронт, был 
тяжело ранен и после Победы прожил совсем 
немного. Уже после его кончины мы с мамой 
перебрались из Якутска поближе к родне — в 
Свердловск. Во многом ее заслуга в том, что в 

нашем большом крестьянском роду я оказал-
ся единственным, кто достиг в образовании 
и науке определенных высот. С детства она 
приучила меня  выполнять все, что поручено, 
основательно, серьезно, и не откладывать на 
завтра то, что можно сделать сегодня. 

   Свои школьные годы я вспоминаю с вос-
торгом. Пионерские сборы у костра, походы, 
соревнования, занятия в драмкружке. Тогда 
для меня даже нашлась роль в спектакле «Мо-
лодая гвардия». Мне и по сей день нравится 
ощущать себя артистом: изображать на ра-
дость себе и зрителям то китайца, то грузина, 
то еще кого-нибудь. Кроме того, меня увлека-
ло краеведение. И я очень гордился тем, что в 
числе лучших пионеров страны меня направи-
ли на Всесоюзный слет в Москву. Слет прохо-
дил в Московском университете на Ленинских 
горах. Здесь собрались тысячи делегатов со 
всех уголков страны — из Белоруссии, Укра-
ины, с Северного Кавказа. Нас ожидала заме-
чательная программа: елка в Кремле, посеще-
ние столичных музеев, встречи с известными 
героями, такими как летчик Алексей Маресьев, 
полярник Дмитрий Папанин. Это были незабы-
ваемые впечатления! 

В номере газеты «Пионерская правда» от 8 
января 1957 года была напечатана моя заметка 
о встречах юных свердловчан с героями-зем-
ляками. Мне и сегодня, спустя полвека, при-
ятно перечитывать эти строчки. А вот как они 
попали ко мне в руки — отдельная история.

Однажды на занятии я рассказал студентам 
лесотехнического факультета о своем пионер-
ском детстве, о всесоюзной экспедиции и о по-
ездке в Москву на слет. И они по своей инициа-
тиве через Интернет связались с работниками 
архива, сделали запрос, и им по почте при-
слали копию этого номера «Пионерской прав-
ды». Надо ли говорить, каким замечательным 
сюрпризом  стала для меня эта газета! Словно 
я опять ощутил всем сердцем тепло пионер-
ского костра, что в детстве согрел мою душу и 
осветил прямую и ясную дорогу в жизни.

ЮНОСТЬ МОЯ, ГОРИ, НЕ СГОРАЙ!
Потом была такая же незабываемая ком-

сомольская юность. В нашей семье хранит-
ся мандат, который я получил как делегат 

районной конференции ВЛКСМ «с правом 
решающего голоса». После окончания шко-
лы так же «в охотку» я окончил строитель-
но-монтажный техникум и 1,5 года пора-
ботал на Череповецком металлургическом 
комбинате: возводил там самую большую 
мартеновскую печь — на 600 тонн «горяще-
го металла». А потом мама проводила меня 
в армию. 

В наше время служили три года. Меня 
направили в ракетные войска, в спецшколу 
в Ленинграде, после которой я должен был 
остаться там же инструктором. Но тут раз-
разился Карибский кризис, и наша часть была 
направлена в группу советских войск в Гер-
мании. Так я впервые оказался за границей. 
Мы участвовали в строительстве той самой 
Берлинской стены, которая сейчас демонти-
рована… 

Летом 1964-го подошла демобилизация, и 
я, младший сержант, едва сняв гимнастерку,  
отправился сдавать вступительные экзамены 
в Уральский лесотехнический институт. По-
ступил. И началась студенческая жизнь. Одна 
из самых лучших ее страниц — работа в ССО. 
Стройотряд «Доброволец», в котором я был 
командиром, стал призером зонального смо-
тра и в качестве поощрения был направлен по 
путевке ЦК ВЛКСМ в Югославию. Так я во вто-
рой раз попал за рубеж. И с тех пор настолько 
полюбил путешествовать, что в отпуске ни-
когда не сидел дома. За свою жизнь объездил 
множество стран: Китай, Финляндия, Швеция, 
Египет, ОАЭ, Израиль, Доминикана. Вместе с 
семьей исколесил всю Россию. Был в Дудин-
ке и в Норильске, гостил в Средней Азии и на 
Кавказе, рыбачил на Байкале, поднимался на 
Эльбрус, странствовал по Военно-грузинской 
дороге… 

Но каждое лето обязательно наведывался 
в Свердловск, чтобы со всей родней отметить 
свой день рождения. И родственники зна-
ли, что к 18 июля приедут Чупраковы и будет 
праздник для всех. Многие годы главой на-
шего рода считалась моя мама. Как старшая 
из четырех сестер и вообще очень уважаемая 
всей родней женщина. А когда ее не стало, 
как-то так получилось, что заменить ее при-
шлось мне.  

ПУТЕШЕСТВИЕ 
В УХТУ ДЛИНОЙ 

В 45 ЛЕТ

Выпускник Уральского лесотехнического института Александр Михайлович Чупра-
ков приехал в Ухту в августе 1969 года. При распределении у него, как у одного из лучших 
студентов, был выбор: остаться в Свердловске, поехать в Тюмень или на Европейский Север. 
Он выбрал Ухтинский индустриальный институт. И с тех пор в его трудовой книжке не было 
других записей, кроме тех, что свидетельствуют о стабильном карьерном росте и весомых 
поощрениях за успешный труд. 
С 1974 по 1977 год Александр Михайлович обучался в аспирантуре Белорусского технологиче-
ского института им. С. М. Кирова. В 1979 защитил диссертацию на соискание ученой степени 
кандидата технических наук по теме «Исследование и обоснование эксплуатационных показа-
телей дорожно-транспортной сети лесозаготовительных предприятий Коми АССР».  
В УИИ Александр Михайлович работал ассистентом, старшим преподавателем, доцентом, 
зам. декана ЛТФ (работал с Я.В. Пак), заведующим кафедрой ТМЛ с 1992 по 2004 год. Именно 
в это время на кафедре открылась аспирантура и был достигнут рекордный показатель — 
100-процентная остепененность сотрудников. Чупраков стал автором 93 научных работ, 
результаты которых нашли практическое применение на лесозаготовительных предприятиях 
Республики Коми и используются студентами университета в учебном процессе.
За достижения в учебно-педагогической деятельности Александр Михайлович награжден 
Почетной грамотой Госсовета РК, нагрудным знаком «Почетный работник высшего профессио-
нального образования РФ», ему присвоено звание «Заслуженный работник Республики Коми». 
Чупраков избран действительным членом Карельской региональной инженерной академии, 
членом научно-методического совета УМО по образованию в области лесного дела. Кроме того, 
он 14 лет возглавлял профсоюзный комитет преподавателей и сотрудников УГТУ.  

Сцена из спектакля «Молодая гвардия». Саша Чупраков 
слева.
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С МИРУ — ПО НИТКЕ… 
Республика и город многое сделали для соз-

дания материально-технической базы института. 
Интересные воспоминания о тех годах оставил Н.Н. 
Кочурин — первый секретарь ГК КПСС. Он писал, 
что «на момент открытия институтский комплекс 
включал в себя два учебно-лабораторных корпуса 
площадью 12 тысяч кв. метров с 22 лаборатория-
ми и кабинетами, корпус для лекционных занятий 
площадью свыше трех тысяч кв. метров с библи-
отекой и столовой и общежитие на 300 человек. 
Причем все это было сделано не на централизо-
ванные средства, а за счет местных источников». 
Министерство нефтедобывающей промышлен-
ности СССР 4 июля 1969 года разрешило передать 
из Ухткомбината на баланс института здания и 
сооружения бывшего пионерского лагеря общей 
стоимостью 191 тыс. руб. Отчасти это было связано 
с тем, что в октябре 1969 г. Ухтинский комбинат был 
преобразован в государственное производствен-
ное объединение нефтедобывающей промыш-
ленности «Коминефть». Но имевшаяся площадь 
учебных корпусов составляла только половину не-
обходимых помещений.

ДОЛГОЖДАННЫЕ НОВОСЕЛЬЯ
При большом притоке преподавательских 

кадров нужно было обеспечить их жилищными 
условиями. Вместо 40 необходимых квартир Ух-
тинский горсовет обещал предоставить только 23. 
В мае 1968 года вышло постановление бюро Коми 
обкома КПСС о мерах оказания помощи индустри-
альному институту. В ноябре 1969 УИИ получил 
еще 32 квартиры. Благодаря этому удалось разря-
дить положение с жильем и освободить лабора-
тории и аудитории, временно занятые преподава-
телями под жилье. С помощью республиканских 
организаций институт добился финансирования 
строительства 54-квартирного жилого дома, но 
трест «Газжилстрой» почему-то не включил его в 
план строительства на 1969 год.

Еще одной проблемой было строительство 
студенческого общежития. По неизвестным при-
чинам трест «Ухтастрой» приостановил строи-
тельство. В 1968-1969 учебном году институт имел 
всего одно общежитие на 294 места. В общежитии 
лесного техникума институт занял 250 мест на 
четвертом и пятом этажах. Еще через год УИИ по-
лучил общежитие на 294 места. Но часть студен-
тов из поселков ежедневно ездила домой. Поэто-
му в 1970 году начали строительство общежития 
на 500 мест.

РЕМОНТ ВЫПОЛНЯЕТ СТРОЙОТРЯД 
Имеющиеся помещения нуждались в косме-

тическом, а некоторые и в капитальном ремон-
те. Поэтому в 1970 году в институте был создан 
строительный отряд. Для лучшей организации и 
оперативного руководства ремонтом проректо-
ром по капитальному строительству был на об-
щественных началах утвержден доцент кафедры 
технической механики А.Д. Кауфман. В октябре 
1971 года ввели в эксплуатацию новое общежитие 
№ 5.

Мемуаристы подчеркивают, что создание 
материально-технической базы вуза в большей 
степени зависело от поступлений не централи-
зованных, а местных средств. Председатель Пре-
зидиума Верховного Совета Коми АССР З.В. Панев 
обращал внимание на то, что институт создан «за 
счет средств местных предприятий. Министер-
ство высшего образования РСФСР не принимало 
никакого участия в создании этого вуза». Он вспо-
минал, как однажды ему удалось привезти в Ухту 
заместителя союзного министра Лебедева, и тот 
посещением остался доволен. «Более того, был 
удивлен, что за счет местных источников финан-
сирования за такой короткий срок сумели создать 
в условиях Севера такой институт. Когда Лебедев 
ознакомился с планами развития УИИ, он заявил: 
«Верю, что институт наберет силы так же быстро, 
как он и создавался. Вижу, способности ваши не 
ограничены».

 По материалам музея УГТУ 
подготовила Нина Духовская

ВОСПОМИНАНИЯ ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ 
И ВЫПУСКНИКОВ ПРОШЛЫХ ЛЕТ50 ЛЕТ

ПРОФСОЮЗ — 
ДЕЛО ТВОРЧЕСКОЕ

Важным периодом в жизни для 
меня стала работа в профсоюзной ор-
ганизации. В июне 1999 г. мне было 
предложено стать председателем про-
фкома вуза. Решение возглавить на 
тот момент практически распавшуюся 
профорганизацию, в которой насчиты-
валось всего 350 человек, я принял не 
сразу. Занятия со студентами, руковод-
ство кафедрой, научная работа — все 
это требовало времени. Да и семья, в 
которой подрастали двое сыновей, 
нуждалась во внимании. Я и так считал 
себя в долгу перед женой: в свое время 
уехал учиться в аспирантуру, оставив 
ее в Ухте одну с детьми. Другая бы на 
ее месте нипочем меня не отпустила. А 
Галина Александровна — героическая 
женщина! — не только успевала зани-
маться домашними делами, но и рабо-
тала в нашем же вузе, и училась на заоч-
ном отделении. К тому моменту, когда я 

защитил кандидатскую диссертацию, у 
нее на руках тоже был диплом — о выс-
шем образовании. 

Но когда профсоюзная конферен-
ция единогласно проголосовала за из-
брание меня председателем профкома, 
пришлось взяться за работу, как гово-
рится, засучив рукава. Не прошло и двух 
месяцев, а нам уже удалось оперативно 
решить многие вопросы. Так что в новом 
учебном году обновленный профком 
смог приступить к активной работе. И 
еще много лет первичная профсоюз-
ная организация нашего вуза по праву 
считалась одной из лучших не только в 
Ухте, но и в республиканской организа-
ции Нефтегазстройпрофсоюза РФ, и в 
Ассоциации профорганизаций учебных 
заведений северо-запада. Заботу этой 
влиятельной организации мог ощутить 
на себе каждый сотрудник, потому что 
профкому удавалось не противостоять, 
а вести успешный диалог с руковод-
ством вуза. 

Я убежден: социальное партнерство 
— основа взаимоотношений трудово-
го коллектива и администрации. И это 
всегда приносит свои плоды. Ухтинский 
университет одним из первых среди 
вузов России принял коллективный до-
говор, в котором отражены такие зна-
чимые для каждого направления, как 
рабочее время и время отдыха, условия 
и оплата труда, социальные гарантии, 
льготы и компенсации. В 2007 году наш 
колдоговор был признан лучшим в ре-
спубликанском конкурсе и «взят на во-
оружение» в ЦК профсоюза работников 
народного образования и науки РФ. 

Рассказывая о деятельности профко-
ма, нельзя не вспомнить о той помощи, 
которую всегда оказывало руководство 
и профсоюз ветеранам нашего универси-
тета, окружая их искренней заботой. И о 
том, как все эти годы «большой» профком 
поддерживал и направлял своих моло-
дых коллег — лидеров студенческого 
профсоюза. 

ЖИЗНЬ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
В канун 50-летия нашего вуза я с 

радостью и гордостью вспоминаю Ухту, 
своих коллег и, конечно, студентов. 
Могу с уверенностью сказать, что пе-
риод жизни в северном городе стал для 
моей семьи самым ярким, насыщенным 
событиями и встречами с интересными 
людьми.  

Мы счастливо прожили здесь 45 лет, 
вырастили сыновей. Старший — спорт-
смен, член юношеской сборной СССР 
по плаванию Сергей Чупраков: 48 ре-
кордов, установленных им в свое время 
среди юношей 10-16 лет, не побиты до 
сих пор.  Каждую весну в УГТУ проходит 
мемориал его памяти. Его дочка Даша 
заканчивает Уральский федеральный 
университет им. Ельцина Б.Н. Млад-
ший сын, Павел, живет рядом с нами, в 
г. Владимире. Он подарил нам внучку 
Светлану и двух замечательных внуков 

— Лаврентия и Кирилла, нашу радость 
и надежду на светлый завтрашний день. 

Фотографии из архива А.М. Чупракова

Занятия на ЛТФ.
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Топ-10 ректоров России по версии studentsport.ru
«Спасибо за сезон»!

Ректор — главный человек в университе-
те. Если он любит и поддерживает спорт, 
это вообще большая удача. Редакция 
studentsport.ru предлагает вам десятку 
лучших ректоров студенческого спорта 
по итогам 2016 года.

Владимир СТРОМОВ, 
ТГУ им. Державина (Тамбов) 

В прошлом лыжник, кандидат 
в мастера спорта, на сборы с со-
бой всегда брал учебники. Кому, 
если не ему, знать, как совмещать 
тренировки и образование? При 
нем спортивный клуб «Держава» 
стал одним из ведущих в России. 
Волейболистки — лучшие в Ев-
ропе, хоккеистов боятся на чем-
пионатах России, а футболисты 
идут в лидерах НСФЛ. Стромов 
говорит: «Мы единственные в 
регионе готовим специалистов 
по физической культуре». Непло-
хо, да? Спортом он заразил даже 
спонсоров. 

Виктор ГРИШИН, 
РЭУ им. Плеханова (Москва) 

Ректор РЭУ им. Плеханова — 
заядлый хоккейный болельщик. 
Неудивительно, что экономистам 
в Москве нет равных пять лет 
кряду. Перед финалом первен-
ства России по хоккею 2015 года 
он позвонил главному тренеру 
сборной и по громкой связи на-
путствовал парней. В сентябре 
того же года Гришин с этой же це-
лью прилетел на открытие сезона 
НСФЛ в Крымск. Правда, футбо-
листы тогда проиграли. «Ничего 
страшного, команду мы попра-
вим», — ответил Гришин. Через 
год плехановцы отобрали очки у 
действующих чемпионов из КубГУ 
и выиграли Кубок первого салюта 
в Орле.

Михаил АСТАПОВ, 
КубГУ (Краснодар) 

Когда называют его фамилию, 
сразу же вспоминают футболи-
стов КубГУ — двукратных чем-
пионов НСФЛ и постоянных при-
зеров Европейских студенческих 
игр. Он создал эту команду и всем 
сердцем за нее переживает. «Он 
практичен. Мне пришлось целый 
год ему доказывать состоятель-
ность лиги. Зато потом КубГУ стал 
лучшей командой НСФЛ и ориен-
тиром для остальных сборных», 
—говорит про него Андрей Сту-
калов, президент НСФЛ. К слову, 
Астапов первый из ректоров со-
гласился принять участие в «Бит-
ве прогнозов studentsport.ru» и в 
первом раунде даже переиграл 
Александра Бубнова.

Михаил ПОГОСЯН, 
МАИ (Москва) 

Капитан ХК «Авиаторы» МАИ 
Павел Липецкий — непререкае-
мый авторитет и главный боец ко-
манды. Но на встрече с ректором 
даже он не смог скрыть волнения. 
Михаил Погосян, будучи студен-
том МАИ, занимался боксом. Он 
знает: ничто так не формирует 
личность, как спорт. Авиационный 
институт традиционно силен на 
спортивной арене, а чтобы дер-
жать позиции, необходима хариз-
ма ректора. В 2016 году его сту-
денты выиграли общекомандный 
зачет международного фестива-
ля студенческого и молодежного 
спорта «Moscow Games».

Ольга 
ПИЛИПЕНКО, 
ОрелГУ (Орел) 

Единственная дама в нашем 
топе. И, признаться, довольно 
азартная. В интервью нашей ре-
дакции Пилипенко отмечала: 
«Спорт дает возможность всем 
нам объединиться. Состояние со-
причастности — одно из самых 
фантастических». Своих студентов 
она поддерживает во всех начина-
ниях, а спортивная база у ОрелГУ 

— одна из лучших в регионе.

Алексей ДЕМИДОВ, 
СПбГУПТД (Санкт-Петербург) 

Вы когда-нибудь видели рек-
тора, срезающего сетку? Мы ви-
дели. В мае 2016 года. На Супер-
финале АСБ в Санкт-Петербурге. 
Поднялся по лестнице и скромно 
отрезал кусочек, отдав дань ува-
жения своим парням. Спорт любит 
Демидов — спорт любят и студен-
ты. Говорят, в университете даже 
показывали прямые трансляции 
НСФЛ в лекционном зале. Людей 
было много, жаль дизайнеры тог-
да не взяли три очка.

Николай ЦХАДАЯ, 
УГТУ (Ухта) 

УГТУ известен своей баскет-
больной сборной и ее лидерами 
из Сербии, которые в мае 2016 
года взяли серебро Суперфинала 
АСБ. Именно Николай Цхадая был 
инициатором приглашения в ко-
манду наставника Златана Преши-
ча и его балканских солдат. Успехи 
команды разожгли ожесточенные 
споры: «А нужны ли студенческо-
му спорту России легионеры?» С 
другой стороны, какая разница, 
если твой вуз из-за этого стал из-
вестен на всю страну?

Сергей СЕЙРАНОВ, 
МГАФК (Малаховка) 

На посту в Малаховке уже 19 
лет. В октябре был избран прези-
дентом РССС. Прямой и принципи-
альный. Когда был юношей, зани-
мался биатлоном, современным 
пятиборьем, тхэквондо. Поет. В 
экстренной ситуации может при-
нять роды. Его баскетбольную Ма-
лаховку знает вся Россия. А еще 
Сейранов не любит легионеров в 
студенческом спорте.

Юсуп ЯКУБОВ, 
ПГАФКСиТ (Казань) 

«Ректор нашей академии 
Юсуп Якубов приезжал в Санкт-
Петербург на финальную игру, 
чтобы поболеть за нас. Было 
очень приятно. Когда вернулись 
в Казань, он собрал нас в нефор-
мальной обстановке и поблаго-
дарил за проделанную работу», 

— рассказала после сезона лидер 
БК ПГАФКСиТ Камилла Тетеркина. 
Хочется, чтобы таких ректоров 
было больше!

Владимир ВАСИЛЬЕВ, 
ИТМО (Санкт-Петербург) 

Его утро по традиции начи-
нается с часовой велопрогулки 
по Елагину острову. Спортивный 
клуб его университета — лучший 
в России. Дверь кабинета Васи-
льева всегда открыта для студен-
тов, а они ему скучать не дают. «В 
2005 году предложили сыграть в 
боулинг, позднее перешли на би-
льярд. А потом появилась идея с 
велопрогулкой. Ее мы проводим 
два раза в год: в конце весны и 
осенью», — говорит Васильев. По-
верьте, ректор, который начинает 
утро с велопрогулки, не может 
быть плох.

Егор МУХАНОВ, StudentSport.ru  Фотографии Луизы БЕКТЕМИРОВОЙ, Татьяны СМИРНОВОЙ, Валентины ПРИХОДЬКО, Елизаветы ЕРНЕЦКОЙ, Александры БУЛЫГИНОЙ, Алины САВИНОЙ

УГТУ готовит спортсменов более чем по 40 дисциплинам, в которых занимается около 2500 
студентов и 500 сотрудников.   В университете  культивируются такие виды спорта, как 
баскетбол, волейбол, хоккей, футбол и мини-футбол, плавание, лыжи, настольный теннис, по-
лиатлон, дзюдо, греко-римская борьба, каратэ-до, самбо, бокс, гиревой спорт, пауэрлифтинг, 
спортивные бальные танцы, шахматы, туристическое многоборье, легкая атлетика, конный 
спорт, туризм, бадминтон  и др.
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АНЕКДОТЫ

Если у вас заканчивается пачка 
соды дома, то вам где-то 90 
лет.

Чтобы не стать маньяком, 
главное — не слушать свою 
клетчатую рубашку. И все 
будет хорошо.

Покупал 15 килограммов гречки. 
Кассирша потребовала па-
спорт, чтобы узнать, есть ли 
мне шестьдесят лет.

Материальное положение: кофе 
можно и дома попить.

Я мог бы сделать мир чуточку 
лучше... Но Уголовный кодекс...

Очень разочаровался, когда уз-
нал, что «50 оттенков серого» 
не про офисного работника, ко-
торый просто встает утром, 
идет на работу, приходит 
домой и ложится спать.

Порой наступает момент, 
когда я больше не могу жить, 
как раньше, не хочу жить, как 
раньше, и именно тогда я беру и 
протираю пыль на столе.

— Надо законодательно запре-
тить свистеть. Если свистеть, 
то денег не будет. 

— Спасибо за доклад, министр 
финансов.

vk.com

Чтобы понять, как решить проблему, ты 
должен думать как проблема, жить как 
проблема, ты сам должен стать проблемой.

1. Что это за здания? Что в настоящее время 
находится на их месте?
   

2. Назовите:
а) место рождения первого ректора УИИ;
б) имя первого избранного в УИИ профессора;

в) имя первого проректора по учебной 
работе УИИ;
г) имя первого декана нефтепромыслового 
факультета.
3. Какое здание на улице Севастопольской 
в титульном списке строительства значи-
лось как лабораторный корпус Учкомбина-
та?
4.  Этот человек долгие годы возглавлял 
геологическую службу Ухтинского комбина-
та. По его инициативе была открыта Малая 
академия для старшеклассников. 
5. На главном здании УГТУ установлен 
барельеф с изображением академика И.М. 
Губкина. Назовите авторов барельефа.
6. Сколько факультетов входило в структуру 
Ухтинского индустриального института в 
год первого выпуска специалистов? Назо-
вите их.
7. В состав какого факультета входили кафе-
дры теплогазоснабжения и вентиляции (ТГВ) 
и водоснабжения и канализации (ВК) Ухтин-
ского индустриального института в 1982 г.? 
8. Когда были сформированы первые сту-

денческие строительные отряды, где они 
работали?
9. Кто и когда выступил с инициативой 
создания в Ухте при Ухтинском индустри-
альном институте Коми регионального 
отделения Академии естественных наук 
Российской Федерации? 
10. Назовите известные вам преподаватель-
ские династии, которые работали и работа-
ют в УИИ-УГТУ.
11. Назовите первое печатное периоди-
ческое издание УИИ-УГТУ и его первого 
главного редактора.
12. Кто из студентов УИИ-УГТУ принимал 
участие в Олимпийских играх?
13. В газете «Политехник» он вел рубрику 
«На приеме у врача». Секретом долголе-
тия, по его собственному признанию, была 
установка: «Когда человек творит добро, ему 
прибавляется здоровья». 
14. Уроженец Баку, в прошлом — со-
трудник планового отдела Ухткомбината 
МВД СССР, заместитель генерального 
директора объединения «Коминефть» по 
экономике, работавший с такими вы-
дающимися и колоритными личностями, 
как Юрий Спиридонов, Юрий Жестарев, 
Александр Зерюнов, Александр Мишаков. 
Преподаватель университета, публицист, 
обладающий несомненным лингвистиче-
ским чутьем. 
15. Благодаря трудам этого человека поэзия 
римского классицизма предстает перед 
нами как целостная система, одушевленная 
новыми идеалами милосердия, человеч-
ности и достоинства, как исторически 
конкретный, но вечный по своему значению 
феномен культуры. Назовите его имя и 
основные труды.
16. Какому выпуску посвящалось послание 
выпускников 1972 г., заложенное в специ-
альную капсулу в стене корпуса «А»?

Кафедра истории и культуры, музей университета проводят викторину по 
истории Ухтинского государственного технического университета, посвя-
щенную 50-летию учебного заведения. В викторине могут принять участие 
все желающие. 
Сроки проведения: с 1 февраля по 15 марта 2017 г. Выполненные работы сдавать на 
кафедру истории и культуры (каб. 305 корпуса «Л») или в музей университета 
(1 этаж корпуса «А»).

ВИКТОРИНА
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Согласно сформированному прогнозу кадровой потребности экономики 
Коми, общая потребность в квалифицированных кадрах на период 2016-
2022 гг. составит около 85 тысяч человек. Основная потребность в рабочих 
профессиях — 55 процентов, в специалистах с высшим образованием — 23 
процента, специалистах со средним профобразованием — 22,6 процента.

ИА «Комиинформ»

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

Героями дня ощущали себя 
выпускники Индустриаль-
ного техникума ИИ (СПО) 
УГТУ первого февраля. 215 
юношей и девушек полу-
чили в этот день дипломы о 
среднем профессиональном 
образовании. Торжествен-
ное мероприятие состоя-
лось в актовом зале Про-
мышленно-экономического 
лесного колледжа. 

ВЫПУСКНОЙ В ЗИМНЕМ 
ВАРИАНТЕ

В 2012 году техникум вошел 
в состав университетского ком-
плекса, а с 1 сентября 2014 года 
стал частью Индустриального 
института (среднего профессио-
нального образования) Ухтинско-
го государственного техническо-
го университета. В то же время 
срок обучения по большинству 
специальностям сократился до 
двух с половиной лет. Потому и 
время выпускных торжеств пере-
местилось на зимний период: ко-
нец января — начало февраля.

Облаченных в синие мантии 
выпускников 2017 года привет-
ствовали: советник при ректорате 
(руководитель аппарата ректора) 

— проректор по внешним связям 
Георгий Коршунов, начальник от-
дела мониторинга и профориен-

тационной работы Сергей Дуби-
ковский, заместитель директора 
Индустриального института (СПО) 
Константин Игнатьев. 

Передавая поздравление от 
имени ректора университета, 
Георгий Коршунов отметил, что 
вуз прилагает немало усилий для 
улучшения материальной базы 
техникума и колледжей, вошед-
ших в состав университетского 
комплекса: «Это и учебно-прак-
тический полигон на базе Горно-
нефтяного колледжа, и именные 
аудитории. Компания «Транснефть 

— Север» открыла в ИТ теорети-
ческий кабинет сварки. Сейчас 
обсуждаются вопросы создания 
сварочного цеха в Индустриаль-
ном техникуме». 

— Как ответственный секре-
тарь приемной комиссии УГТУ 
хочу открыть вам секрет, — за-
интриговал выпускников Сергей 
Дубиковский. — Вам будут завидо-
вать ровесники-школьники. Пото-
му что вы сможете поступить в вуз 
без сдачи ЕГЭ. При поступлении в 
наш университет у вас будут значи-
тельные льготы. Ждем вас в прием-
ной комиссии вуза в начале июня.

После того как Анна Горбунова, 
студентка группы ЛЭ-14, зачитала 
клятву выпускников, приступили 
к вручению долгожданных доку-
ментов. Первыми свидетельства 
о присвоении квалификации ла-
борант-эколог получили студент-
ки-отличницы Алина Терентьева 

и Юлия Ретровская. Затем десять 
учебных групп выпускников вме-
сте со своими наставниками по-
очередно поднимались на сцену. 

ЖИВИТЕ ДОМА 
ПО ЗАКОНУ ОМА

Василий Степанов (на фото) 
выходит из стен Индустриального 
техникума электромонтажником 
электрических сетей и электро-
оборудования. Такие понятия, как 
«распределительные устройства», 
«вторичные, кабельные, освети-
тельные сети», известны ему не 
понаслышке. Юноша благодарен 
мастеру производственного об-
учения Клавдии Тюляндиной. 
«Строгая, требовательная, но 
справедливая, — отзывается о 
своем наставнике Степанов. — На 
занятиях Клавдии Евстафьевны 
мы изучили основы электриче-
ских устройств и их технические 
характеристики, способы соеди-
нения жил, проводов и кабелей, 
устройство пиротехнических при-
способлений. 

— А с ветхой внутренней про-
водкой справишься?

— Да без проблем! — уверяет 
парень в академической мантии. 

ОБРАЗОВАНИЕ — СРЕДНЕЕ, 
КАЧЕСТВО — ВЫСШЕЕ

Об этом мечтают преподава-
тели и мастера техникума. Однако 
они стали свидетелями того, что 
среднее профессиональное об-

разование в России вошло в но-
вое столетие не в лучшей форме. 
Сказался демографический спад, 
тревогу вызывает резкое паде-
ние ценностей труда. Из системы 
профобразования практически 
исчезли такие важные для эконо-
мики профессии, как слесарь-ин-
струментальщик, токарь-фрезе-
ровщик и целый ряд других. 

— На всех уровнях говорят о 
необходимости повышения бла-
госостояния за счет экономиче-
ского роста. Но разве можно его 
обеспечить без достаточного ко-
личества рабочих? — горячится 
собеседник корреспондента «АМ». 
И знак вопроса, признаться, по-
хож на петлю.

Другая острая проблема — 
кадры, точнее, их омоложение. 
Существующий уровень оплаты 
труда педагогов и мастеров не 
привлекает молодежь. 

И все же не иссякла надежда 
ветеранов профтеха на то, что 
придет время — и прекратятся 
разговоры об образовании, яко-
бы висящем гирей на бюджете 
государства, и признают на всех 
уровнях неоспоримый факт: вло-
жения в образование — самые 
выгодные вложения, которые го-
сударство может себе позволить. 

А В ТО ЖЕ ВРЕМЯ…
Интернет-портал Правитель-

ства Российской Федерации со-
общает:

— Наблюдается увеличение 
спроса на профессиональное об-
разование: прием в средние об-
разовательные организации уве-
личился на 30 тыс. человек (4%).

Условия получения рабочих 
профессий и специальностей 
среднего звена постоянно улучша-
ются. В 2014–2015 годах при госу-
дарственной поддержке приобре-
тено современное оборудование, 
включая тренажеры-имитаторы 
сложного технологического обо-
рудования, модернизированы уче-
нические места в кабинетах, лабо-
раториях, мастерских, на учебных 
полигонах. 

Расширяется сотрудничество 
с работодателями: при их участии 
дорабатываются образователь-
ные программы, есть возмож-
ность получения опыта работы на 
производстве, а в ряде случаев и 
закрепиться на рабочем месте.

Среднее профессиональ-
ное образование развивается в 
том числе с учетом зарубежного 
опыта. Один из ключевых про-
ектов здесь — присоединение 
Российской Федерации к между-
народному движению WorldSkills, 
которое предоставляет возмож-
ность изучения мировых практик 
подготовки квалифицированных 
рабочих, специалистов среднего 
звена. Решением генеральной ас-
самблеи WorldSkills International 
чемпионат мира WorldSkills в 2019 
году будет проведен в России. 

Знания усвоили 
и профессии освоили

Фотографии Натальи КОРОЛЕВОЙ

Выпускник Василий Степанов.

Галина Клименко, замдиректора ИИ (СПО) по учебно-воспитательной работе; Сергей Дубиковский, начальник отдела мониторинга и профориентаци-
онной работы; Константин Игнатьев, замдиректора ИИ (СПО);  Георгий Коршунов, советник при ректорате (руководитель аппарата ректора) — про-
ректор по внешним связям.


